

EL MONTE PANO

SEMANARIO DE NOTICIAS, AVISOS É INTERESES MATERIALES.

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION.

EN JACA.. 1 peseta trimestre.
FUERA DE LA LOCALIDAD.. 2'50 id semestre.

SE PUBLICA LOS JUEVES.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor, 31.

Núm. 16.

LA EDUCACION COLEGIO Y CASA-PENSION para alumnos de 1.^a y 2.^a enseñanza

dirigido por

D. MARIANO BARRA Y SANZ

MAESTRO NORMAL, BACHILLER EN ARTES Y 2.^o MAESTRO
INTERINO DE LA ESCUELA NORMAL SUPERIOR DE
MAESTROS DE ESTA PROVINCIA.

Calle de S. Justo y Pastor, núm. 4.—HUESCA.

Se admiten internos, medio-pensionistas, permanentes y externos. Las tareas darán principio el 1.^o del próximo Setiembre.

Para más pormenores véase el Reglamento del Colegio que su director remitirá gratis al que lo desee.

Jaca 2 de Setiembre de 1886.

LA AGRICULTURA.

Si hubiéramos de disertar acerca del origen de la agricultura; si nos propusiéramos conjeturar cual fué el primer pueblo ó la primera tribu que comenzó á cultivar la tierra; si intentáramos arrancar de la oscuridad de los tiempos el conocimiento de los instrumentos y medios que el hombre utilizó para labrar el primer campo, seguramente habríamos de remontarnos en alas de la fantasía á aquellas edades primitivas de las que no queda á las generaciones presentes sino vagos é hipotéticos recuerdos.

Imaginémonos al hombre poco despues de recibir de Dios el castigo por su desobediencia. Su primera necesidad fué la de conservar su existencia; el conseguirlo, empleando su facultades físicas é intelectuales, su ocupacion preferente. Soberano y dominador de una naturaleza rica que espontáneamente le daba abundantes frutos, en los primeros tiempos debió dedicarse tan solo á acapararlos para vivir de ellos, no siendo facil que por espacio de muchos años se sujetase á la fatiga de labrar los campos: pero cuando el género humano por su acrecentamiento y forzado por las circunstancias hubo de fijarse en un terreno determinado; cuando por la acumulacion de familias en una misma comarca principió á notarse la insuficiencia de los productos espontáneos, entonces debemos presumir nació la necesidad de suplir con el trabajo la falta del sustento que diariamente disminuía, y se pensó en obligar á la tierra á dar mayores rendimientos, removiéndola y enterrando en ella por primera vez la simiente. Tal suponemos que habrá sido el origen de la agricultura.

Conocido, ó más bien supuesto, el origen de este arte, vamos á ocuparnos siquiera sea muy sucintamente de la justa importancia que en todo tiempo ha alcanzado. Impuesto por la necesidad, llamado á resolver dos grandes cuestiones sociales, la de las subsistencias y la del equilibrio del trabajo, considerado como fuente principal de donde brotan la riqueza, la paz y el bienestar públicos, todos los pueblos le han dedicado desde la más remota antigüedad

tan preferente atención, que con frecuencia la historia nos los presenta honrando á sus dioses con la invencion de la agricultura. Raro ha sido el que no ha llevado á sus altares las primicias de sus trabajos en señal de reconocimiento. Así vemos que los egipcios adoraron á Osiris como una deidad benéfica que les enseñó el modo de hacer producir la tierra; los griegos rindieron este homenaje á Ceres y á su hijo Triptolomeo; los latinos á Jano, uno de sus reyes; los romanos hicieron la apoteosis de Numa; Rómulo coronó sus sacerdotes con espigas de trigo; los hijos de Judá celebraban con mucha solemnidad las fiestas de la agricultura, y entre los chinos estas fiestas, que aun hoy existen, son tan antiguas que ya Confucio hace mención de ellas en uno de sus seis libros diciendo, que el hijo del cielo (el emperador) escoje uno de los primeros dias del año destinados al culto del emperador soberano (Dios) y toma el arado ordenando á sus cortesanos le ayuden á labrar la tierra. En Italia, en los mejores tiempos de la República romana, cuando el corazón de los romanos no se hallaba todavía corrompido por el lujo, la molicie y la sed de honores, cuando en aquel feliz pueblo reinaba la sencillez de costumbres y el amor á la fragilidad, la afición á la agricultura era tal, que los generales del ejército no se desdenaban en cultivar los campos con sus propios brazos, complaciéndose la tierra en verse surcada por hombres laureados con el honor del triunfo. Serranio estaba ocupado en sembrar su campo cuando recibió la noticia de haberle nombrado cónsul. Quinto Cincinato, dedicado á la misma faena, tenia la cabeza descubierta y la cara llena de polvo cuando el portero del senado le fué á anunciar que estaba nombrado dictador, viéndose obligado á asearse para recibir las órdenes del senado y del pueblo romano. Las más distinguidas familias tomaban sus nombres de la agricultura, y, por último, Caton creía que la mejor alabanza que podia tributarse á un ciudadano era llamarle *buen labrador*.

En las edades modernas la agricultura ha perdido notablemente en su importancia. Hoy el comercio, las manufacturas y las artes parten con ella sus ventajas; y mientras unas naciones por las condiciones de su suelo y clima la consideran como base de su prosperidad, en otras, como Inglaterra y Holanda, es el comercio la fuente principal de riqueza: y en otras, como Alemania, hállase fundado su bienestar en los adelantos de la industria. Pero si la agricultura perdió su importancia primitiva, concédesele aun *relativa y muy considerable*, principalmente en las naciones en donde, como en España, es el gran arsenal de las subsistencias de sus habitantes, por lo que los sabios y los gobiernos le han consagrado y consagran su preferente atención.

Para concluir plácenos dedicar un recuerdo de veneracion y respeto á la memoria de un ilustre hijo de estas montañas, que, celoso como el que más por la prosperidad de su patria, dedicó constante y atento estudio á la ciencia de que nos ocupamos. Es este D. Alejandro Olivan y Borruei, natural de Aso de

Sobremonte, gloria de nuestra España y orgullo del país que le vió nacer. Quien haya estudiado su humilde *Cartilla agraria*, quien haya admirado las sabias máximas y consejos contenidos en su *Manual de Agricultura*, convendrá con nosotros en que la historia de esta ciencia debe reservar en sus páginas un puesto muy distinguido al nombre del esclarecido montañés.

A. A.

EL OBISPO AUXILIAR DE ZARAGOZA.

Si en todas ocasiones la elevacion del Sacerdote católico á la alta gerarquía eclesiástica ha sido motivo de júbilo para los fieles que viven en comunión con la iglesia de Cristo, lo es de verdadera satisfaccion y grata alegría, el que experimentó el domingo 22 del finado Agosto la insigne Zaragoza al presenciar la consagracion episcopal del sabio y virtuoso Sacerdote Dr. D. Vicente Alda y Sancho.

Educado en el seno de una familia honrada y cristiana vió la luz primera en Calmorza, no muy distante del Monasterio de Piedra, en la provincia de Zaragoza, el 23 de Marzo de 1839.

Desde el año 1852 al 1868 hizo sus estudios en el Seminario Conciliar de Tarazona, donde cursó y probó con la nota de *sobresaliente* los cuatro años de latinitud y Humanidades, y con la de *Meritissimus* los tres de Filosofía, siete de Teología y dos de Derecho canónico, defendiendo además é impugnando con el mayor lucimiento en actos públicos proposiciones de las materias que cursaba.

En 1860 obtuvo por oposicion una beca de gracia. En 1862 fué nombrado pasante y regente de cátedras de Filosofía y Teología, y en 10 de Setiembre fué agraciado con una cátedra de Sagrada Teología.

Terminado el cuarto año de Teología, recibió el grado de bachiller en esta facultad, y a la conclusion del sexto, el de licenciado del Seminario central de Toledo, ámbos con la calificacion de *Judicium nemine discrepante*.

Nombrado rector del Seminario en Setiembre de 1868, desempeñó aquel cargo con tanto acierto como prudencia, mereciendo de su Prelado grandes elogios.

En Octubre de 1871 tomó posesion de la canongía penitenciaria de Sigüenza, cuya plaza ganó por oposicion, ejerciendo los cargos de Rector del Seminario, Examinador sinodal y secretario de Cámara y gobierno de aquel Obispado.

Ha merecido el Sr. Alda varias gracias y concesiones de Su Santidad, como la facultad de absolver de reservadas papales y otras.

El 4 de Junio de 1881 tomó posesion de la dignidad de Chantre de aquella Metropolitana, nombrado al efecto por Su Santidad.

El 3 de Junio de 1885 fué nombrado por el eminentísimo señor Cardenal dignidad de Arcediano y en las ausencias del Prelado, ha sido el Gobernador Eclesiástico. Sede plena, y recientemente, como saben nuestros lectores, fué propuesto y nombrado Obispo auxiliar de aquella Diócesis.

Al felicitar al nuevo Obispo de Derbe por la altísima distincion que ha merecido de Su Santidad, nosotros hacemos extensiva esta enhorabuena al egregio Purpurado, que se ha dignado proponerlo á la Santa Sede para que le auxilie en los trabajos apostólicos de su sagrado ministerio.

CRÓNICA LOCAL.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.

En ésta ciudad y calle del Obispo núm. 9 hemos visto que se ha establecido una agencia de la «Urbana» antigua sociedad de seguros sobre la vida. Esta sociedad, cuyo domicilio está en París, parece ser va

estendiendo sus operaciones á diferentes naciones; entre ellas está España que representada por cuatro inspectores y multitud de agentes, facilitan en grado sumo las operaciones hasta el punto de no tenerse que molestar para nada el público que, conocedor de lo que le interesa para el porvenir suyo y el de sus queridas familias, trata de depositar su grano de trigo para que mañana se convierta en pan con el cual se hace más llevadero el triste porvenir que en la generalidad de los casos nos tiene deparado nuestra condición humana.

Esto, y el haber visto días pasados en nuestra ciudad el agente del Banco Vitalicio de Cataluña, nos induce á creer que nuestro apartado rincón no es ageno á esas operaciones que consolidan nuestra posición y nos facilitan un paño para enjugar nuestras lágrimas. Al contrario, en esta alta montaña se sabe apreciar lo bueno y repeler lo malo; pero están tan recientes las huellas de algunas sociedades españolas que sin garantía alguna engañaron infamemente á algunas familias, que lo primero que se ocurre es la seguridad en la operación que vamos á realizar.

Efectivamente, no debemos entregarnos como quiera á tales operaciones. Debemos inspeccionar la constitución de la sociedad á la cual debemos de considerar como honrada si hemos de entregarle nuestros ahorros. Debemos informarnos si sus compromisos son cubiertos con la rapidez que la necesidad suele exigir y en fin cerciorarnos de que su formalidad es suficiente á garantizar nuestros derechos sobre ella.

Del mismo modo que nos permitimos aconsejar esto, debemos decir que también es una necesidad rechazar sistemáticamente los beneficios que dichas sociedades puedan reportarnos.

La idea no puede ser más previsora y humanitaria dichoso el que pueda hacerlo en bien de los suyos (de sí mismo!).

Entre las muchas sociedades de esta índole no conocemos más que las dos mencionadas las cuales son idénticas en su fin é iguales sus tarifas, según creemos; ambas son recomendables por su formalidad y esto lo explica perfectamente las muchísimas operaciones que con creciente favor van realizando.

Procuraremos estar á la vista para cuanto podamos decir en beneficio de nuestros queridos lectores

En la Secretaría de la Junta provincial de instrucción pública se han recibido los nombramientos hechos por el M. I. Sr. Rector del Distrito universitario para las escuelas siguientes:

Don Cipriano Castro, Agüero; D. Antonio Lasiera Ansó; Doña Francisca Vidal, Acumuer; D. Domingo Casaus, Centenero y D. Basilio Ciprian, Bergosa.

Con notable satisfacción hemos visto reproducido por periódicos de provincias nuestro artículo, *El racionalismo no es racional*.

EL GENERAL DELATRE.

La prensa de Zaragoza nos da la noticia del fallecimiento del bizarro general don Juan Delatre, considerado como hijo de esta ciudad por haber recibido en ella las aguas del bautismo.

Procedía de una de las legiones organizadas en la Argelia por el gobierno de Francia durante la guerra de los siete años, y que esta nación nos mandó para intervenir en los asuntos políticos que en aquella época desgarraban el corazón de nuestra España.

Disuelta la legión tomó nacionalidad en España, quedándose en esta población donde contrajo matrimonio con doña Isabel Sanchez, natural de esta ciudad é hija de humilde pero honradísima familia, para lo que hubo de abjurar de su religión mahometana, abrazando el cristianismo y recibiendo las aguas bautismales con inusitada pompa en la pila de esta santa iglesia catedral, apadrinándole el general Latre, cuyo apellido tomó y la distinguida entonces señorita doña Tiburcia Andreu.

Cuando la creación del Cuerpo de la Guardia civil ingresó en él con el grado de cabo alcanzado después reglamentariamente hasta el empleo de comandante en 1872, y habiéndose en Huesca, recibió el mando de una pequeña columna destinada á perseguir las partidas facciosas de la provincia logrando destruirlas en varios encuentros, por cuyos hechos mereció el empleo de Coronel; posteriormente prestó importantes servicios á la causa liberal, combatiendo las facciones de Cataluña que intentaban penetrar en nuestra provincia para comunicarse con las de Navarra, lo que no pudieron conseguir nunca merced al valor y astucia del bizarro jefe.

Nombrado Brigadier solicitó y obtuvo la cruz laureada de San Fernando en recompensa del triunfo alcanzado en Ventas del Rey donde con una columna de 350 infantes y 40 caballos, derrotó una división enemiga de 2000 peones y 300 ginetes causandoles 400 bajas.

Drregaray, Rivera con 1.500 hombres sufrieron

también la persecución de tan activo caudillo, viéndose obligados á internarse en Francia, no sin dejar en nuestra frontera bastante número de prisioneros, armas y caballos, entre ellos uno de los Ayudantes del primero de estos cabeceillas.

Terminada la guerra civil y ascendido á Mariscal de campo fué nombrado Gobernador Militar de esta provincia, cargo que desempeñó con la discreción y tacto que le facilitaban las generales simpatías del país, contribuyendo con esto á neutralizar en momentos determinados los efectos de ciertas órdenes emanadas de las esferas gubernamentales.

Posteriormente fué trasladado á la plaza de Badajoz, siendo á poco tiempo declarado de cuartel, fijando su residencia en Zaragoza, donde ha fallecido el 29 del mes próximo pasado, legando una brillante historia digna de ser imitada por cuantos siguen senda de la virtud y el honor.

Reciba su apreciable familia el sincero testimonio de nuestro sentimiento por tan dolorosa pérdida. Irvale de consuelo en medio de su aflicción el conocimiento de considerar asociados á su desgracia todos los habitantes de esta comarca, testigos de su tiempo de las hazañas de tan valeroso militar.

Cuando solo hacia tres meses que había sido trasladado á esta Comandancia de Carabineros desde Valencia el veterano e ilustrado comandante don Rafael Galan Vicente, ha recibido ayer orden telegráfica de su destino á la de Pontevedra.

Desgracias de familia recientemente acaecidas dolorosas contingencias ocurridas en la misma, aparte de sus relevantes dotes de caballero, habiáule conquistado en esta ciudad merecidas simpatías que hacen doblemente sensible su marcha, la cual deseamos no llegase á tener efecto.

Hace algunos días vimos en esta ciudad una comitiva de vecinos de la villa de Ansó, que presidida por un digno alcalde, parece traía por objeto gestionar cerca del señor Gobernador civil de la provincia asuntos de interés local, completamente desconocidos para nosotros, pero que con seguridad no serian los que el *Pirineo Aragonés* manifiesta en su número de domingo. El claro criterio y recto juicio que reconocemos en los habitantes de aquellos valles, nos hacen suponer que no habian de venir á gestionar en Jaca asuntos, cuya resolución depende directa y exclusivamente de la Direccion general de Obras públicas.

Ni debe atribuirse, como nuestro colega lo hace, el fracaso de las dos subastas del camino de la Peña Ansó desiertas por falta de licitadores á manejos ó engaños electorales; pues que el Sr. Gavín, cuya inaudible actividad estima el distrito en cuanto vale á quien sin duda se ha querido mortificar con el lado suelto, sin que en el período electoral median promesas que sabemos condena nuestro diputado como inmorales, continúa sus gestiones en favor del pronto despacho de ese expediente con éxito tan satisfactorio, que nos es permitido esperar no tarde en venir una nueva subasta con condiciones aceptables para satisfacer las justas aspiraciones de los ansotanos. Mas justicia, caro colega, sino queremos exponerlos á que nuestros trabajos produzcan un efecto enteramente contrario al que deseamos.

El sábado por la tarde tuvo fin fatal la penosa enfermedad que por espacio de muchos meses ha tenido a nuestro querido amigo D. Antonio...

Días pasados se cometió un robo en el balneario de Anticosa, llevándose los ladrones la caja donde los chicos encargados del servicio de las aguas depositan las gratificaciones y regalos de los bañistas, la que se supone contenía unas 3.750 pesetas. Ignoramos que hasta la fecha hayan sido descubiertos los autores ó autor del crimen.

De paso para Zaragoza se detuvo ayer algunas horas en esta ciudad nuestro respetable paisano don Aquil Gil Berges. Le acompañan en el viaje su sobrino don Gil y el joven abogado don Mariano Sanchez Gaston.

NOTICIAS MILITARES.—CARABINEROS.—*Altas*. Teniente Coronel D. Salvador Sanchez Mendiluce, de Málaga.—Comandante D. Bernardo Mollinedo Alonso, de Sevilla.—Teniente Don Bernardo Ortiz Herreros, de Lugo.—Sargento segundo Rufino Tomasino Perez, de Santander.—Cabo primero Ezequiel Perez, de Murcia.
Bajas.—Teniente Coronel D. Federico Ascension Gonzalez, de Málaga.—Teniente D. Ricardo Navarro Bartoli, de Lugo.

CROQUIS MADRILEÑOS.

ARTOLO.—DESPEPIDA DE LA CANICULA.—NUEVA INDUSTRIA.—Todos los concurrentes al Circo Hipódromo de verano co-

nocen á Bartolo. Este, vestido correctamente con el uniforme de los artistas finje cojer los aros ó las cintas y derriba con ellos á un compañero, se acerca á prestar auxilio para extender la alfombra y dificulta el trabajo de los demás; tira de una cuerda para correr la red y hace caer á tierra lo que estaba ya colocado; coje una tabla para transportarla y pega con ella en la cabeza á un amigo; se mueve incesantemente; va de un lado para otro estorbando en todos, y despues, cuando la alfombra está ya extendida ó la red colocada ó el trapecio en su sitio ó las barras sólidamente afianzadas, Bartolo que nada ha hecho en todo aquello se limpia el sudor ó se sienta en la barrera de la pista con muestras del mayor cansancio y entre las risas de los espectadores.

El tipo de Bartolo no es exclusivo del Circo Hipódromo: existe allí donde se verifican funciones ecuestres y gímnásticas y en todas partes es conocido y celebrado. Y es que el tipo en cuestion encierra una profunda verdad humana: se halla arrancado del cuadro de la vida y sabido es que la naturaleza es el mejor modelo para estas copias.

¿Cuántos Bartolos en la sociedad en que vivimos! Véase, en prueba de ello, al hombre político que entra en un ministerio, asiste á una comision parlamentaria, preside seis reuniones en el mismo día y pronuncia en ellas otros tantos discursos sobre industria naval, agricultura, instruccion primaria, bellas artes y cambios monetarios; que enseña á preparar unas elecciones y conferencia con treinta personajes de distintas fracciones políticas, y asiste á un banquete y á un incendio y á un baile y á una cita de amor... ¿Pues ese personaje, sin vestir el uniforme de los circo no es más que un Bartolo como el que motiva nuestra risa cuando hace dar una costalada á sus compañeros.

Véase al compasivo ciudadano que acude á la casa moribunda y trata de consolar á la viuda y á los huérfanos y se ofrece á obtener una pension y corre con los gastos del entierro y ajusta los del funeral, dejando al cabo á la familia el muerto con deudas en que no había pensado y con nuevas dificultades creadas por la oficiosidad del amigo... ¿Qué más sinó un Bartolo de las circunstancias tristes es el tal individuo?

Y como ese Bartolo los hay á centenares, interviniendo en todos los pleitos civiles para enredarlos; en todas las comedias nuevas para perjudicarlas; en todas las asociaciones e cualquier indole para apartarlas de su primitivo objeto. Ellos enemistan á las familias, rompen contratos, desbaratan odas y van por el mundo dejando

memoria amarga de si, aunque protestando de su amor al orden, de su culto á la amistad, de su servilismo con todos.

Ah! Bartolos obstinados, Bartolos entrometidos, Bartolos incalificables en prestar al prójimo vuestros servicios, permitid que os saque á luz como vuestros merecimientos reclaman y ya que los limites de mis cartas han de ser estrechos reducidos pedid al cielo que no acudan nuevos y mejores modelos de costumbres á trazar en cuadros detallados y bien incluidos lo que en mi *Croquis* sólo puede quedar apuntado.

En el periódico *El Progreso* se ha publicado un artículo muy curioso en el cual el meteorólogo Sr. Noerleson protesta cómo ha de despedirse la canícula.

Una tempestad procedente del golfo de Guinea acabará en ella y la influencia de dicha tempestad pesará sobre los adriáticos durante algunos días.

El 31 de Agosto la empezaremos á sufrir al oscurecer, siendo la noche pesada, tenebrosa y con frecuentes amagos de tempestad.

El 1.º de Setiembre entrará la tormenta por el golfo de Vizcaya y seguirá el meridiano de Madrid llegando al golfo de Gascuña y SO de Francia. En Madrid será un día lluvioso y tempestuoso á ratos, desde el amanecer, señalándose la tarde por lo tempestuosa y borrascosa, descargando en abundancia lluvia y granizo.

El día 2 seguirá imperando el mismo tiempo lluvioso y tempestuoso, aunque con menos fuerza en nuestro país.

El día 3 la tormenta tendrá su centro en el mar Báltico.

El día 4, mientras que aquella tempestad se aleja por Rusia llegará hasta Irlanda y el golfo de Gascuña.

Siempre es conveniente el poseer con anticipacion estas noticias:

Para cerrar los balcones de casa;
Para salir á la calle con paraguas;
Para no hacerse de nuevas por las desgracias que puedan ocurrir.

Filántrapos conozco que á esta hora están organizando ya funciones teatrales para las victimas de la futura tempestad, pero los estudiantes no se han echado á la calle con la música. Hospicio para realizar colectas con el mismo objeto, dése sin duda á que todavía no ha dado principio el curso Jémico, ni es necesario por lo tanto, buscar pretextos para faltar á las clases.

También es conveniente que estos anuncios se publiquen con cierta antelacion por los particulares, para que no se vrenda con la tempestad el observatorio de Madrid, ni se limite á las generalidades que ha dicho en retes y tristes ocasiones, ni exclame con violencia: Una tempestad! Hombre, pues no sabiamos nada...

no interrumpir las representaciones de obras aplaudidas se decide á anunciar la funcion, puede alquilar á los espectadores, en vez de gemelos para ver mejor, paraguas para no mojarse.

Los padres de familia pueden utilizar el fenómeno atmosférico para realizar algunas economías. ¿Quién sale de casa en las noches del 31 de Agosto al 4 de Setiembre? ¿Quién se atreve á asistir á un teatro? ¿Quién va á un concierto ó á un café?

Nada: lo más prudente es quedarse en casita como Cachupin, y presenciar detrás de las vidrieras el nacimiento, desarrollo y término de la tempestad.

Una vez realizada la despedida de la canicula, tiempo queda para echarse á la calle, sin peligro de que el granizo se entretenga en convertir en tambores los sombreros de copa.

Es el hecho que en este pais de las sociedades mineras y de las de seguros y de las rifas del Niño Jesús y de los Asilos del Pardo y de las Baldomeras y de los periódicos con sorpresa y de la lotería nacional, no hay como presentar á los españoles la perspectiva de vivir sin trabajar para que en el acto y sin más exámen respondan á la invitacion.

Así han debido comprenderlo los individuos que anteanoche y ayer repartian por las calles un papelillo del tamaño de la faja de un periódico, y en el cual se lee, impreso á mano indudablemente y por mano poco experta en el uso de los caracteres de imprenta:

*Centro de imposiciones
Nueva industria.*

*Cada duro produce al mes sesenta reales sin trabajo alguno.
Hernán Cortés, 7, duplicado, de 8 á 10 de la noche.*

La oferta como se ve no puede ser más tentadora.

El trescientos por ciento al mes!

El tres mil seiscientos por ciento de interés anual á los capitales más modestos!

Esto es cosa de cojer en el acto el billete de diez duros con que habia de comer una quincena la familia proletaria y llevarlo inmediatamente al centro de imposiciones.

¿Quién se acuerda ya de doña Baldomera?

¿Quién de su fuga y de las lágrimas que ocasionó?

Lo esencial ahora es acudir con prontitud, porque á poco que la nueva industria dure, se puede hacer un negocio muy bonito; y despues... despues siempre queda el recurso de echar la culpa de nuestras pérdidas al gobierno.

Pero que hoy no haga nada, que permita el negocio...

¿Con qué derecho ha de privarnos el gobierno de que coloquemos nuestros capitales allí donde se nos ofrezca un interés más subido?

El anuncio á que me vengo refiriendo ha debido circular muy poco todavía: no es posible que la prensa madrileña permaneciera de otra suerte en el silencio, cuando tan descaradamente se trata, á lo que parece, de resucitar la explotación que hizo famosa para siempre á doña Baldomera. Es seguro que el periodismo tomará la iniciativa, que la autoridad civil averiguará lo que haya en la nueva industria y que de confirmarse la existencia de un centro de imposiciones que ofrece el 3.600 por 100 al año, se detendrá á sus fundadores, bien como locos si prueban obrar de buena fé, bien como autores de una estafa si para ello hay motivo.

Lo malo es que el remedio será tardío, porque seguramente habrán caído ya en la red bastantes incautos. Vaya si habrán caído! ¿No hubo cientos de personas que mandaron una peseta en sellos al andaluz guason que anunció daría por dicha cantidad unos polvos para hacer sardinas?

¿No viven de esa mezcla de avaricia y de ignorancia infinitos Ratas en la capital de España?

M. OSSORIO Y BERNARD.

30 Agosto 1886.

NOTICIAS GENERALES.

—En Valencia, segun un periódico de aquella capital, no se juega en ningun circulo desde hace algunos dias, pero no porque el gobernador señor Corcuera haya dictado medida alguna á fin de extinguir este vicio, sino porque hay algunos puntos que no están muy conformes con ciertas condiciones preestablecidas y reclaman su mejora, mejora que se niegan á introducir los encargos de hacerla, pues á lo que parece, el negocio es ahora poco productivo; pero al fin y al cabo ya verán Vds. cómo se arregla, y volverá á tirarse de la oreja á Jorge ¡ pues no faltaba más!

—Las cantidades de oro y plata que en este momento existen en el Tesoro de los Estados- Unidos son los siguientes: en oro, 533.485.453 pesos; en plata (duros), 218.259.761, y en moneda fraccionaria de plata, 75.779.325

De este total de 827.524.539 pesos, casi 300 millones están acuñados en plata, y basta indicar esta suma para comprender el peligro grande que para el comercio universal, y en particular para el de los paises que, como España, tienen moneda oficial de plata, encierra la baja del valor que producirá la desmonetizacion de esta inmensa masa de plata.

—Hablando de la vida que lleva el Sultan de Marruecos, dice *El Dia*:

«... No he averiguado á qué hora se levantaba Mahoma; pero del Sultan Maley Hassan sé que, como toda su corte, está en pie desde las tres de la mañana, lo mismo en invierno que en verano, para hacer la primera oracion, no volviéndose á acostar despues durante la mañana

»Así que el Sultan termina su oracion, su capellan le lee un pasaje de Bokhari, el célebre teólogo musulman, que es, á los ojos de los marroquies, la mayor autoridad religiosa despues de Mahoma. Luego se ocupa s. M. en los negocios públicos y en ejercicios militares.

»El Sultan y sus ministros dan audiencia de cinco á seis de la mañana; por lo general, es á esta hora cuando se recibe á los europeos»—

En Madrid ganarian no poco los ministros, si imitaran en este punto al Sultan y á sus secretarios.

Porque de cinco á seis de la mañana solo andan por la calle las burras de leche y los traperos.

Y ni aquellos ni estos habian de estorbar el despacho con constantes pretensiones.

VARIEDADES.

CHARADA

(Parodiando á Iriarte.)

Esta charadita
Salga bien ó mal,
Me ha ocurrido ahora
Por casualidad

Una prima cuarta
Que hay en mi lugar,
Cojió una dos cuatro
Por casualidad.

La tres prima jóven
Tenia, al andar,
Una cuarta prima
Por casualidad.

Pues á la una pierna
La otra no era igual;
Y algo cogebaba
Por casualidad.

Pero apesar de esto
Como he dicho ya,
Pilló á la dos cuartos
Por casualidad.

Ha acertado V.
Señor lector yá?
¿O es V. algo torpe
Por casualidad?

A. C. y T.

La solucion en el próximo número.

Las gaseosas refrescantes aromáticas de Armisen, premiadas en la Exposicion aragonesa, son preferidas hace diez años por el público que ha sabido apreciar con el uso la superioridad de éstas sobre todas las similares. Se venden en paquetes para doce vasos, á un real, y en cajita elegantes con aromas especiales, á dos reales. en la farmacia de Armisen, plaza del Pueblo, 5, y principales farmacias y droguerías.

En Jaca, farmacia de Garcia.

ANUNCIOS.
comunicados y remitidos,
a precios convencionales.

SECCION DE ANUNCIOS.

ANUNCIOS.
comunicados y remitidos,
a precios convencionales.

VENTA DE CERA

AL POR MAYOR Y MENOR,
De superior calidad á 7 y 1¼ reales libra.

Se ceden hachas y velas á la merma para procesiones y entierros, y se admiten los residuos ó desperdicios de cera.

Comercio de Manuel Betés, frente á las Escuelas Pías.

NODRIZA: *Se necesita una para criar en casa de los padres del niño. Informarán en la estacion telegráfica.*

COSTURERA Y PLANCHADORA: *ofrece sus servicios en la calle del Hospital, núm. 1. Servirá á jornal á las personas que prefieran hacer las costuras ó planchados en su propio domicilio.*

SE ARRIENDA desde san Miguel en adelant la casa núm. 20 de la calle de Clavería. Tiene habitaciones al Norte y Mediodía, jardín y otras grandes comodidades. — Informarán en el principal del núm. 18, contiguo.

SE ARRIENDA desde San Miguel en adelante el primer piso de la casa núm. 11, de la calle de Echegaray. Informarán en la sastrería de la viuda é hijos de Ineva.

NODRIZA. — En el pueblo de Ibort hay una de 18 años y leche fresca que criará en casa de los de los padres del niño.

PANADERÍA DE JULIAN CORO,

Calle del Obispo, núm. 11.

Se expende pan de primera clase á 3'50 pesetas los 14 kilos (equivalentes á la llamada fanega de pan) y á 3'25 los 12 y medio kilos (equivalencia á arroba).

Las anteriores cantidades pueden tomarse en diferentes veces sin alteracion de precios.

ALMACEN DE SAL DE AGUA.

CLASE MUY SUPERIOR.

Se halla abierto en el comercio de JOSE LACASA IPIENS, calle Mayor, 28.

PRECIO; 5'50 pesetas los 50 kilogramos, y 1'50 los 12 y medio kilogramos.

Venta al por mayor y menor.

PASTOS.

Se arriendan por uno ó varios años los de la pardina denominada Fosato, propiedad del Excmo Sr. D. Ramon Lacadena sita en el término municipal de Santa Cilia

Del precio y demás condiciones enterará el administrador en Jaca, calle de Santo Domingo.

PASTOS.

Se arriendan por uno ó varios años los de *Aborral* de la Pardina de Villanovilla, podrá dirigirse á su propietario don José Lardiés, en esta ciudad.

PASTOS.

Se desean arrendar para pastar por *Aborral* las yerbas de la pardina Cercito, sita en términos de Ena. Las personas que deseen aprovecharlas para sus ganados, pueden dirigirse al propietario de la misma, don Manuel Ripa en esta ciudad.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA
A PRIMA FIJA.

DOMICILIADA EN BARCELONA, ANCHA, 64.

Capital social 10.000.000 de pesetas.

Constituido en acciones nominativas, de cuyo valor responden los poseedores de las mismas con la hipoteca de sus bienes.

Formacion de capitales para despues de la muerte ó para despues de un plazo determinado, á fin de procurar á la familia un porvenir estable, ó bien para dotar y establecer á los hijos. Creacion de rentas inmediatas ó diferencias para gozarlas durante toda la vida, ó durante un tiempo limitado.

Delegado en Huesca D. Pedro Secorun, Mercado Nuevo 82.

Agente general, D. Rafael Montestruc Sorribas.

FOTOGRAFIA ZARAGOZANA

DE ALVAREZ

Calle del Obispo núm. 6, — JACA.

Sigo dedicándome á los trabajos de mi profesion con la mejor aceptacion de este ilustrado público, y agradecido de los favores que me dispensa, no tengo inconveniente en prolongar mi estancia en esta Ciudad, trabajando en dicho arte, y al mismo tiempo ofrecer mis conocimientos de fotografía, por si alguna persona tuviese el gusto de dedicarse al admirable invento debido al sabio científico Mr. Daguerri, instruyéndole en todos los conocimientos desde el principio hasta los últimos adelantos en el arte; pudiéndoles servir de agradable recreo y distraccion, y muy útil y ventajoso, para el que quiera utilizar los conocimientos que adquiriera montando un gabinete que puede rendirle buenas utilidades.

Los que lo deseen pueden llegarse calle del Obispo núm. 6, donde se tratará de las condiciones.

SANTOS ALVAREZ.